
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE JULIO DE 1803.

Petersburgo 20 de Mayo.

El Emperador hará dentro de poco un viaje á las provincias de Livonia y Estonia, y visitará la esquadra que se halla en la rada de Revel. Tambien pasará la revista de la guarnicion de Estonia, que se reputa de 3000 hombres. Acompañarán á S. M. el Gran Duque Constantino, un Ministro de Estado y muchos Secretarios para despachar los negocios urgentes.

Al tiempo de subir al coche la Princesa Georgiana María para ir, segun decia, á Petersburgo, mató de una puñalada al General Lasaroff, comandante de las tropas rusas en Grusinia. En ese mismo instante tiró la hija de la Princesa á dar otra puñalada á un Oficial ruso que acompañaba al General; pero él reparó el golpe. Se aguardan con impaciencia noticias circunstanciadas de tan extraordinario acaecimiento.

Continúan los grandes preparativos de la fiesta con que ha de celebrarse el último dia del primer siglo de esta capital. La ceremonia de aparato será enfrente del Senado en la plaza mayor, en cuyo centro se erige ya la estatua del fundador Pedro el Grande.

Hamburgo 11 de Junio.

El Mayor General Conde de Daneskiol Lowendahl, Embaxador de S. M. Danesa cerca de la República bátava, llegó ayer á esta ciudad. — S. A. R. el Duque de Cambridge, que llegó ayer á Altona con el Coronel de Decken, ha salido hoy al amanecer para embarcarse en Cuxhaven.

Gottinga 8 de Junio.

La célebre universidad de esta ciudad ha enviado á Paris al profesor Seyffer, uno de los mas acreditados astrónomos de Alemania, á solicitar la proteccion del gobierno frances; y en vista de lo que ha hecho el General Mortier en su favor, exceptuando su tesoro del seqüestro que comprehende á todas las caxas públicas del pais, no se duda que logre sus deseos.

Francfort 12 de Junio.

Una carta particular de Anspach da noticia de haber llegado á aquella ciudad el Rey de Prusia el dia 8, y el Elector de Baviera el 7. Muchos Príncipes y Condes del Imperio y varios Generales extrangeros asistieron á la revista que pasó S. M. á varios regimientos en la llanura de Furth.

Las cartas de Viena hablan ya del combate sangriento que hubo entre las tropas de Baswan-Oglou y las del Baxá de Nicópolis, en que hubo 300 hombres entre muertos y heridos de una y otra parte, atribuyéndose cada una la victoria.

Lóndres 15 de Junio.

El 12 á las ocho de la tarde llegó á esta capital Mr. Cormont, correo de gabinete frances, con despachos de tanta importancia, que por no detenerse se embarcó en un bote sin cubierta, á pesar de ser el tiempo bōrrascoso. Inmediatamente se remitiéron los despachos al Lord Hawkesbury, que estaba en Coombe, su casa de campo: toda la Secretaría de Estado se puso en movimiento, y se mandáron expresos á los miembros del gobierno que estaban fuera de la ciudad. El 13 á medio dia vino el Rey á esta capital por súplica de los Ministros, y dió audiencia al Chanciller del Echiquier, al Duque de Cumberland, al Lord Hawkesbury y al Ministro Hannoveriano, quedando aquella tarde despachado el correo frances, á quien se encargó fuese con prontitud. — Las noticias que habian corrido aquí de haber sido asesinado el primer Cónsul, carecian de todo fundamento.

En las juntas de la Cámara alta del 10, 11, 13 y 14 hubo largas discusiones sobre el bill relativo á la residencia del clero, sin que nada se resolviese. Este ha sido el principal asunto en que se ha ocupado la Cámara. Tambien se ha tratado de que se tomen informes sobre los abusos introducidos en la marina.

En la junta de la Cámara baxa el 10 se hizo y adoptó la propuesta de reunirse en junta de subsidios. No hubo este dia largas discusiones. Sir Philips Stephens propuso á la junta que por el espacio de 7 meses contados desde el 12 del corriente se aumentasen 400 marineros, incluyendo en este número 800 soldados de marina. Reflexionó un vocal que debia haber mayor proporcion entre los soldados y los marineros, y propuso que se aumentasen aquellos hasta 200. El Coronel Bastard dixo que el servicio de marina era el favorito del pais: que él preferiria aumentar este cuerpo haciéndolo servir en tierra y mar. El Secretario de la Guerra expuso que bastaban por lo pronto 800 hombres: que quando llegase el caso de necesitarse mas podian aumentarse. El Lord Temple preguntó cuántos hombres se hallaban á bordo de las esquadras británicas, y respondiendo Sir P. Stephens que 800 se habian votado, pero que ignoraba si se hallaban efectivamente á bordo, dixo el Chanciller del Echiquier que solo faltaban 100, pues que 700 estaban efectivamente empleados en las esquadras. — Pasando á votar, se adoptáron las determinaciones de las sumas necesarias para el aumento de la marinería. — Tratóse despues de la consolidacion de los derechos de las aduanas.

En la junta de la misma Cámara el 13 hizo Mr. Vansittart la propuesta de un bill dirigido á facilitar el aumento de marineros para los buques de S. M. y del comercio, permitiendo entrar en el servicio á los extrangeros. — Reunióse luego la Cámara en junta de hacienda, y Mr. Addington hizo un larguísimo discurso, en que propuso el plan de subsidios, y las vias y medios de subvenir á ellos. El total de los subsidios en

que queda gravada la Inglaterra, deducido lo que concierne á la Irlanda y á la lista civil, es de 30.398,220 libras esterlinas, y el total de vias y medios 30.687,782, sobrándole 289,562 luego que se realicen. Desde el principio de su discurso se esfuerza el noble Chanciller á manifestar la necesidad en que se hallan de no reparar en sacrificios: que necesitan, dice, de reunir todos sus alientos: de emplear todas sus fuerzas: de sujetarse enteramente á las mayores privaciones y á los inconvenientes á que no estan acostumbrados. Tenemos, prosigue, que combatir con un enemigo que ha calculado todos nuestros recursos, y que prolongando la contestacion, se lisonjea de llegar á apurarlos. El grande objeto del noble Chanciller del Echiquier es sacar en el curso del año la mayor parte de los subsidios, y dice que se lisonjea de que harán una guerra activa y larga sin aumentar mas la deuda pública de lo que liquida en un año la caja de amortizacion: que el gasto anual no pasará probablemente de 26 millones de esterlinas, á ménos que no tengan que socorrer con dinero á algunas potencias extranjeras que quieran hacer causa comun con la Inglaterra. Tratándose de la existencia é independéncia del pais, halla el orador que no es extraño extender los impuestos tanto á las tierras como á las propiedades personales: dice que habria deseado no gravar á la clase ménos acomodada del pueblo; pero que todo el mundo debe estar convencido de que se necesita un esfuerzo universal, y que está persuadido que el último paisano primero se privará de una parte del alimento necesario que ver hollado á su pais. Continúa discurrendo sobre lo que contribuye el pueblo á los grandes sucesos en la guerra, y concluye protestando que el Parlamento se portará con la dignidad correspondiente.—Nada se discutió en esta junta.—En la del 14 presentó Mr. Alexander el informe de la junta de vias y medios, y el Lord Folkstone comenzó la discusión desaprobando altamente la conducta de los Ministros, primero en general, y despues contrayéndose á los impuestos de la guerra, que no solo agravaban mucho, sino que indisponian al pueblo. No desaprobó ménos el sistema defensivo á que los Ministros parecen inclinados, sosteniendo que la guerra ofensiva era indispensable. El Chanciller del Echiquier respondiéndole á Mr. Gregor, que le objetaba la diferencia entre la estimacion que ántes hacia, y la que hace ahora del producto del fondo consolidado, expuso entre otras cosas que se habian cargado derechos enormes al vino y al té por ser objetos de luxo, y cuyo uso no debe fomentarse. Varios vocales fuéron tachando ya este ya el otro impuesto, y el Lord Gower se mostró asombrado de que hubiese recaído un impuesto sobre los sedimentos ó heces de la cerveza. Mr. Johnstone sostuvo que no bastaban los subsidios pedidos, y que al cabo se verian obligados á hacer la paz sin obtener mejores condiciones que las que habia propuesto la Francia. Rebatíéndole Mr. Vansittart, reflexionó que eran peligrosos en la crisis actual todos los discursos que exageran los males de la guerra y desalientan al pueblo. Mr. Moore advierte que á fuerza de hacer objeciones contra los impuestos, se acabará por quitarlos. Quando todos estan de acuerdo en que se necesitan grandes esfuerzos, es preciso estarlo sobre la necesidad de impuestos correspon-

dientes. Mr. Dent promovió la cuestión de comprender en los impuestos á los extranjeros, y hubo en pro y en contra varios pareceres. Mr. Barbington habló en favor de las providencias proyectadas, y todas se adoptaron, disiriendo el exámen de la que concierne á las transacciones mercantiles.— El Chanciller del Echiquier anunció que propondría en la junta próxima un plan para la consolidacion de la excisa (ó derecho sobre todos los objetos de consumo interior). Anunciáronse tambien otras propuestas.

Haya 15 de Junio.

El General y Consejero de Estado Dessoles, que debía partir ayer para Deventer, ha permanecido aquí en virtud de nuevas órdenes que ha recibido de Paris. En ellas se previene que ya no se forme el ejército de reserva en que habian de entrar 40⁰⁰⁰ hombres de tropas báltavas, no siendo necesario despues de los ventajosos resultados de las operaciones del ejército frances en el norte de Alemania.— Se vela con la mayor escrupulosidad en nuestros puertos para que no haya alguna comunicacion con Inglaterra.

El gobierno, por autorizacion del Cuerpo legislativo, acaba de conceder patentes de corso contra los buques ingleses, y está encargado de tomar todas las providencias para rechazar los ataques que intentare la Inglaterra contra nuestro comercio ó en nuestras costas.— El General Victor ha transferido ayer su cuartel general á Delft cerca de esta ciudad.

Paris 27 de Junio.

El Cardenal Arzobispo de Paris, sus Vicarios generales y capítulo, varios empleados, xefes y oficiales, profesores de las escuelas y actores de varios teatros han hecho donativos al gobierno para el armamento contra Inglaterra.

Nada mas contienen los papeles públicos de estos dias relativo á las actuales circunstancias, que la continuacion de protestas que hacen los departamentos de concurrir eficazmente á sostener la guerra. El Monitor trae largos extractos de los edictos en que los Arzobispos y Obispos ordenan rogativas por el buen suceso de las armas republicanas, manifestando la moderacion con que ha procedido el Gobierno, y la injusticia con que en su dictámen ha suscitado la guerra el gabinete británico. Algunas frases del Arzobispo de Besanzon y de los Obispos de Namur y de Lieja bastarán á dar idea del empeño con que toma el clero la causa del Estado. „El primer Cónsul, dice el Arzobispo, habia ya asombrado á la Europa por la elevacion de sus pensamientos, por el esplendor de sus victorias, por la rapidez de sus conquistas, y sobre todo por la constante prudencia de sus miras; pero acaba de redoblar el asombro por la sublime moderacion que hace muchos meses no cesa de oponer á las miras ambiciosas, extrañas pretensiones é insultadora conducta de una nacion desgraciadamente extraviada..... Despues de haber apurado el primer Cónsul todos los medios de prolongar la paz, ha aceptado la guerra á nombre del pueblo frances; y no bien dixo á nuestras legiones: marchad, quando un ejército entero rindió las armas, y una gran provincia les abrió las puertas de todas sus ciudades.— Solda-

dos franceses! nada os asombra este primer suceso, porque todavía está muy fresca la memoria de los prodigios que habeis obrado, y tan llena la Europa de la gloria de vuestros últimos triunfos, que no puede ménos de esperar otros nuevos de vuestro valor. Y vosotros, jóvenes conscriptos, á quienes el honor de defender la patria ha llamado á nuestros victoriosos ejércitos, ya sabeis á que hombres vais á suceder. ¿No os despierta algunas veces, como á aquel jóven de Grecia, el ruido de sus hazañas, y no se os presenta de quando en quando la idea de Marengo para inflamar vuestras almas?... Vosotros pues, carísimos hermanos, que amais vuestra patria, y deseais contener los estragos de una guerra injustamente encendida, venid al templo, reunid vuestras oraciones al pie de los altares, y clamad al Dios que regla los imperios como las estaciones, para que vele sobre el imperio frances: proteja á los que estan destinados á gobernarlo y defenderlo, conserve al primer Cónsul el espíritu de paz, de moderacion y de humanidad que hasta ahora ha manifestado, y hunda pronto en el abismo el azote que ha permitido saliese de él su justicia." El gabinete ingles, dice el Obispo de Namur, se ha mostrado insensible á la voz de la razon, y sordo al grito de la humanidad. No es la Francia quien hace la guerra; pero sí la que la sostendrá con la energía que ya ha manifestado. Obrarémos maravillas con el favor de Dios, y él mismo reducirá nuestros enemigos á la nada, y precipitará á Faraon y su ejército en el mar. Dixo el orgulloso ingles lo que antes el egipcio impio: yo los perseguiré hasta en los abismos, los alcanzaré, repartiré sus despojos, y mi alma irritada quedará enteramente satisfecha: sacaré mi espada, los pasaré con ella, y mi mano los hará caer muertos á mis pies..... Pero, Señor, disteis un soplo, y se los tragó el mar. La rapidez de la conquista de todo Hannóver hecha por un puñado de nuestros valerosos contra un ejército de 25,000 hombres, á quienes al ver nuestras banderas se les cayéron de las manos aquellas armas en que muchos de nosotros se acuerdan todavía haber consistido la fuerza principal de nuestros enemigos: esta conquista maravillosa es, carísimos hermanos, un presagio feliz de la bendicion del cielo y de nuestros triunfos futuros....." El Obispo de Lieja dice: „Padres de familia, y vosotras tiernas madres, no dudeis que vuestro pastor siente tambien vuestros cuidados; pero vuestros hijos son de Dios, y la voz de Dios los llama á defender la libertad social, á cuyo abrigo florecen el órden, la religion y su moral sublime..... Y vosotros, guerreros franceses, vosotros los escogidos del Dios de los ejércitos, y dignos compañeros de un heroe: Nos al ser testigos de los homenajes que venis á tributar á Dios en sus templos, nos complacemos prometiéndoos que los tesoros de sus gracias estarán abiertos para vosotros....."

Los militares empleados en el Senado, Cuerpo legislativo y Tribuna- do han escrito al primer Cónsul por medio del General Duroc lo siguiente: *A Bonaparte el grande, los soldados abaxo firmados miembros del Senado &c.* General, vamos á pedir os una gracia, que no negareis á nuestro zelo é inclinacion. — Sin querer penetrar los secretos de vuestra sabiduría, en la qual tendremos siempre plena y entera confianza, úni-

camente si tal es el órden de vuestros designios, y en el caso en que no dispongais de otro modo de nosotros, os rogamos que nos lleveis á bordo de la embarcacion que os conducirá á Inglaterra, y con vos la venganza y la suerte del pueblo frances.

Lisboa 24 de Junio.

En el dia 3 del corriente el Desembargador Joseph Antonio de Sá, conservador de la Real compañía del hilado y torcido de la seda, presentó al Príncipe y Princesa Ntros. Sres. dos vasos con unos ramos en que los gusanos de seda habian hilado sus capullos, pertenecientes á la cria que el Consejero Joaquin Pedro Quintella hizo en una quinta suya. SS. AA. los recibieron con mucha satisfaccion, y mandaron ponerlos en sus quartos. La Serma. Sra. Princesa Doña María Teresa en aquella ocasion, y despues los Serms. Sres. Príncipe de Beyra é Infantes, complacidos al ver los dichos capullos, se dignaron igualmente de aceptar algunos; y la Princesa Ntra. Sra. se sirvió mandar que se participase al referido Desembargador como se proponia hacer una cria de gusanos de seda, y actualmente en el mismo quarto de S. A. R. se está sacando la semilla de los mencionados capullos: todo lo que se participa al público no solo por el grande honor que resulta de ello al nuevo establecimiento, sino porque se proponga por modelo este exemplo de la Princesa Ntra. Sra., que todos deben imitar, correspondiendo así á las Reales intenciones de la alta y augusta protectora de las artes, que por tantos títulos se hace digna de los votos de la nacion.

Arequipa 30 de Noviembre de 1802.

Acaba de morir en esta capital un indio que acaso era el decano de la generacion presente. Tenia 143 años, y conservaba siempre su despejado entendimiento, pero habia perdido la vista, y se le notaba entorpecida la pronunciacion y el oido. Nació Hilario Pari, que así se llamaba, en el pueblo de Chiguatá, á 4 leguas de esta capital, y fué casado con Andrea Alcazar, tambien india, que murió de 117 años de edad á fines de Octubre de 1786. Su matrimonio duró 90 años, del que tuvieron 12 hijos de corta vida, ménos el 6.º (Micaela Pari) que vivió 76 años. Hubiera sido muy importante indagar su género de vida, sus alimentos, las enfermedades de que adoleció y otras noticias que son mas útiles de lo que parece. Lo único que se sabe es que á la edad de 127 años venia á pie de su lugar á esta ciudad dos ó tres veces á la semana: que 3 años despues se estableció á la inmediacion de esta ciudad, sin dexar de ir á su lugar nativo á lo ménos dos veces al año, bien que á caballo, hasta la edad de 141 años en que perdió la vista. Recorria entónces, guiado por un biznieto de 12 años, las calles de la capital, yendo diariamente á casa del Gobernador D. Bartolomé María de Salamanca, que le suministraba vestido, alimento y otros socorros. Murió el venerable anciano el 24 de Noviembre de 1802, quien sabe de que mal, ántes de las 24 horas de haber entrado en el hospital de S. Juan de Dios, conservando hasta el último instante despejada la razon. Si se hubiese tenido cuidado con aquel anciano acaso habria sido su vida mas larga sin la fatiga de recorrer las calles. Como no hay libros parroquiales de aquellos tiempos en

Chignatá, no se ha sacado su fe de bautismo; pero por la serie de Obispos y Corregidores, por los acontecimientos memorables de que daba puntualísima razon, y por la comparacion de varias actas, se ha deducido que no podia ménos de tener la edad que él se daba. Fué indio *ladino*, que así llaman al que sabe castellano, y tiene entre ellos crédito de hombre de talentos.

Madrid 15 de Julio.

El Rey se ha servido nombrar para la Iglesia y Obispado de Valladolid, vacante por fallecimiento del Sr. D. Juan Antonio Hernandez Perez de Larrea, al Sr. D. Vicente Soto y Valcarce, Dignidad de Maestrescuela y Canónigo de la catedral de Avila.

El Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la catedral de Segovia, vacante por muerte de D. Joseph Búrgos, á D. Mateo Romano: para la Dignidad de Arcipreste de la catedral de Guadix, vacante por ascenso de D. Antonio Mancebo y Torres á la de Tesorero de la colegial de Baza, á D. Pantaleon Alvarez Cienfuegos: para el Arciprestazgo de la parroquia de S. Juan de la villa de Talamanca, en el arzobispado de Toledo, vacante por promocion de D. Romualdo Moreno al Deanato de la catedral de Coria, á D. Joseph Blas García Moreno, Racionero electo de la iglesia primada de Toledo: para la Racion del colegio de Sancti-Spíritus de la ciudad de Santiago, vacante por promocion de D. Joseph Cornide y Pardo á una Racion de aquella iglesia metropolitana, á D. Nicolas de Turnes: para la Media-Racion, que se halla vacante en la catedral de Córdoba, á D. Francisco Xavier Masuelo: para el Beneficio titulado Racion de la Hinojosa, en el obispado de Ciudad-Rodrigo, vacante por fallecimiento de D. Francisco Asensio, á D. Juan Luis Hernandez; y para una de las diez Capellanías benéficas de la iglesia y Real capilla de la Cruz de la ciudad de Nájera, diócesis de Calahorra, vacante por muerte de D. Luis Fernandez de Luna, á D. Braulio del Val.

En el regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido promover el Rey á Capitanes á los primeros Tenientes y Comandantes de granaderos D. Manuel Francisco de Jáuregui y D. Juan Figueroa.

S. M. se ha dignado promover en el regimiento de infantería de Córdoba á Teniente al Subteniente de granaderos D. Antonio Xerez: en el de Aragon á Teniente al Subteniente de granaderos D. Antonio García Estepa; y en el batallon de Voluntarios de Valencia á Teniente al Subteniente D. Pedro Joseph Díaz.

En América. El Rey se ha servido conferir el empleo de Comandante del esquadron de dragones de Luzon, en Filipinas, al Teniente Coronel D. Francisco Arnedo y Antillon, Capitan del mismo cuerpo.

En el mes de Junio último, el mayor calor ha sido el dia 19 de 30,1 grados de Reaumur; el qual excede al máximo que suele tenerse en los días más calurosos de Agosto. El menor se verificó el dia 5, y fué de 9,1 grados. El mayor calor medio diario fué de 23,8 grados el dia 19; y el menor de 12,3 grados el dia 4. — La temperatura media era de 19,6 grados el dia 1.º del mes; y fué baxando hasta el dia 4 en que estuvo á 12,3

grados: luego subió hasta el día 9 los 16,6 grados: el día 10 baxó á 15,4 grados; y despues fué subiendo hasta el día 19, en que se verificó el máximo de 23,8 grados. Desde este día hasta el día 21 baxó cerca de 4 grados, y varió algo hasta el día 24, en que era de 17,4 grados. Subió hasta el día 27 en que estuvo á los 21 grados, en los quales poco mas se mantuvo los tres días restantes del mes. — La temperatura media de todo el mes ha sido de 23,9 grados. — La mayor elevacion del azogue en el barómetro se verificó en el día 17, y fué de 30 pulgadas, 11,4 líneas (medida española, y reducida la observacion á la temperatura de 12 grados del termómetro). La menor fué de 30 pulgadas, 5,8 líneas el día 3. El barómetro ha estado sucesivamente ascendente y descendente cada dos ó tres días; pero sus variaciones han sido pequeñas, como se verifica siempre en el verano. La altura media del barómetro de todo el mes ha sido de 30 pulgadas, 8,5 líneas. — El día 19 al anocheecer hubo algunos relámpagos y truenos á lo léjos, y lo mismo en la madrugada del 20, en que cayéron algunas gotas de agua. A excepcion de pocos días en que ha habido algunas nubes, en los demas ha estado raso ó con nubecillas débiles.

En virtud de providencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, del Consejo de S. M., Teniente Corregidor de esta villa, se han sacado á pública subasta dos casas sitas en ella, la una en la corredera de S. Pablo, núm. 25, manz. 449, que tiene de sitio 3461 pies, tasada en 181,438 rs., y la otra en la calle de Ntra. Sra. de la Leche, ó de la Alameda, barrios de la fuente de S. Juan, núm. 14, manz. 257, cuyo sitio comprehende 1680 $\frac{3}{4}$ pies superficiales, y un censo de 24,239 rs. y 33 mrs. de capital impuesto con facultad Real y réditos de 2 $\frac{1}{2}$ por 100 sobre la villa de Bilbao y su Consulado. Quien quisiere hacer postura á todas ó qualquiera de ellas acuda á la escribanía del número de D. Antonio Fernandez en el término de 30 días, contados desde 1.º del corriente.

Erudicion española, y noticia de los hombres ilustres de España, ciencias y artes en que floreciéron: escrita en latin por el célebre D. Nicolas Antonio, y traducida al castellano. Se ha traducido y da á luz esta obrita así para la instruccion de la juventud, como particularmente para formar en ella la emulacion, parte muy esencial de la educacion. Véndese en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.

El quaderno 2.º de la Historia de los naufragios (que contiene el fin ó conclusion de la relacion de la primera entrega, con otras dos relaciones que son de las mas interesantes) se hallará desde el día de hoy en la librería nueva de la calle de Jacometrezo, y en la de Gomez Fuentenebro, en la de las Carretas.

Tonada: el toro y torero, puesta en música con su acompañamiento general, y separadamente para clave, guitarra ó flauta, y en música para salterio: 10 grandes minuets con su baxo, y una sonata tambien con su baxo para guitarra de 6 órdenes, de Zapata: 6 minuets para dos guitarras y baxo, de Laporta: 2 minuets flautados, y el fandango con variaciones agradables, para guitarra á solo. Se hallarán en el almacen de música, librería de Esparza, puerta del Sol, y de Ramos, calle de las Carretas; donde tambien se hallarán diferentes obras de duos para violines, de Pleyel, con otras de diferentes autores.